

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

EN PROVINCIAS.

MAHON. Remitiendo el importe de D. D. Orfila. Id. de D. M. Mascaró. Id. de la suscripción por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscriptores a 8 marcs. por línea.

Los no suscriptores 12.

Y las repeticiones a la mitad de precio.

Del Diario de Barcelona:
MÉJICO.

III.

En 1850 pareció que fatigada la República de tantas conmociones y desastres, y horrorizada á la vista de su pasado iba á hacer un alto en el camino que irremediablemente la conducía al abismo. El presidente Herrera empezó á introducir cierto orden en la Hacienda, emprendió algunas obras públicas e hizo en los presupuestos prudentes economías. Los generales, jefes de los diferentes partidos, se entregaron al descanso por entonces y el más temible de todos, Santa Ana, se hallaba fuera de su país. La Europa concibió también en 1850 esperanzas respecto á Méjico, y creyó que iba á inaugurararse por ésta trabajada República una era de paz, de progreso y prosperidad.

Sin embargo, parecía que sobre esta nación pesaba una terrible fatalidad, y que, ora por causas propias, ora por ambiciones extrañas, estaba condenada á no disfrutar un año de tranquilidad. Fomentada por intrigas extranjeras, volvió á estallar en 1850 con sangrienta furia la guerra entre los mexicanos y los indios de la península de Yucatan y los del Estado de Tabasco. La península aquella es tan fértil y tan abundante en artículos coloniales, especialmente en maderas tintoreas, que los norte-americanos han trabajado muchos años por adueñarse ambos Estados y la Inglaterra para hacerlos independientes á fin de establecer en ellos su protectorado. La guerra entre los indios y los mexicanos continuó todo el año 1850 con diferentes alternativas; los blancos estuvieron primariamente á la defensiva, si bien mas

tarde algunas victorias alcanzadas sobre sus enemigos los hicieron tomar una ofensiva energica y decidida.

En 1851 la elección de presidente volvió á poner en movimiento á los partidos; después de acalorados debates e intrigas, el general Arista fué elevado al poder supremo por una gran mayoría, gracias á los esfuerzos del partido republicano. La situación del país al subir Arista al poder era muy crítica. Las sublevaciones de las tribus indias se multiplicaban por doquier en las fronteras del Norte y del Oeste; las relaciones entre Méjico y los Estados Unidos habían llegado á un estado de tiranía que hacían temer una nueva guerra, y el Tesoro se hallaba exhausto hasta el extremo que no había dinero para pagar á las tropas que estaban en operaciones. A más de la guerra con los indios, un nuevo peligro vino á amenazar por otro lado al gobierno. Hacia el mes de setiembre estallaba á las orillas del río Bravo del Norte, que sirve de frontera entre Méjico y los Estados Unidos, una nueva insurrección á cuyo frente se puso un guerrillero temible, llamado Carvajal. Cuando la noticia de esta insurrección llegó á Méjico, Carvajal se había apoderado ya de varias ciudades. El jefe de los insurrectos posó sitiio á la ciudad de Matamoros, que fue defendida con tesón por el general Avilés. A principios de 1852 llegaron á la provincia amenazada suficientes tropas para dominar la insurrección, y los sublevados repasaron en desorden el río Bravo. Por otra parte la cuestión de la apertura del istmo de Tehuantepec, cuya obra los norte-americanos querían llevar á cabo en perjuicio de las demás naciones, amenazaba á la

República mejicana de una nueva invasión decretada por el gobierno de Washington. La situación de Méjico en este asunto es tan comprometida que si concediera la apertura del istmo de la República vecina vería amenazada su independencia, y quizá la soñada anexión del territorio mejicano á los Estados Unidos sería entonces una realidad.

Sobre mediados de 1852 estallaron graves insurrecciones populares en los Estados de Sinaloa, Jalisco y Veracruz, movimientos que tuvieron por motivo lo gravoso y recargado de los impuestos. La insurrección, como siempre, ganó pronto terreno y se propagó á otros Estados, de manera que numerosas sublevaciones que empezaron siendo la rehaja de las contribuciones, acabaron por tomar un carácter decididamente político. Los jefes de los insurrectos de Jalisco formularon un programa político que recibió el nombre de plan de Guadalajara, el cual encerraba varias reformas políticas, mercantiles y financieras. Los autores del programa de Guadalajara llamaron de su destierro al general Santa Ana, y entretanto pusieron sus fuerzas bajo las órdenes del general López Uranga. El presidente Arista no supo combatir la revolución, ni tuvo tampoco valor para realizar el golpe de Estado que proyectara. El ministerio dimitió y el presidente no encontraba hombres para reemplazarlo; además no tenía dinero ni crédito. Arista, en tal apuro, acudió á una convocatoria extraordinaria de las Cámaras, medida que no pudo salvar tampoco aquella complicada situación. El general Miramón, enviado á combatir los insurrectos de Jalisco, fué batiido por estos, cayendo muerto en el campo de batalla.

Viendo Arista que las principales ciudades se adherian al programa de Guadalajara, abdico el 6 de enero de 1853.

El Congreso, para salvar un interregno en el poder ejecutivo, nombró presidente provisional á D. Juan Bustista Ceballos, presidente del Tribunal de Justicia. Este jefe adoptó una política de transaccion que el Congreso no quiso aprobar. Valiéndose Ceballos entoques de las facultades extraordinarias que depositara en sus manos el Congreso lo disolvio por medio de la fuerza. Las tropas se pronuiciaron por el programa de Guadalajara y proclamaron á Ceballos jefe del poder supremo. Este programa se modificó á su vez, y de esta nueva modificación resultó el convenio de Arroyozarco.

El 6 de febrero de 1853 Ceballos dejaba el poder. En su modo de cuenta díás este presidente no hizo mas de notable que transigir la cuestión de Tehuantepec, cuya concesion se otorgó á una Sociedad llamada Sloo, compuesta de norteamericanos y mexicanos. El general Manuel María Lombardini sustituyó interinamente á Ceballos y era este el tercer cambio de gobierno que se verificaba en el espacio de un mes. Faltaba ahora saber quien ejerceria definitivamente la dictadura que habian creado las convenciones militares de Arroyozarco y de Méjico, sin embargo, desde el principio de la revolucion corría de boca en boca el nombre del general Santa Ana, y en vista de esto el gobierno nombró una comision que fué á sacar de su destierro á este general. Santa Ana desembarcó en Veracruz, y se encargó del mando supremo en medio de esta situación confusa y abárquica.

(Continuará).

SECCION DE NOTICIAS.

De La Correspondencia:

El dia 1.º se verificó el ensayo de una sembradera, sistema Bobillard, en la posesion titulada Belvis, por su dueño D. Antonio Collantes, y por los Sres. D. Agustín Alfaro, D. Miguel y D. Francisco Lopez Martinez. El resultado fué satisfactorio, tanto que con ella se seguirá sembrando en dicha posesion. Su trabajo equivale al de siete arados, puesto que son siete las líneas que entierra. Sirve para la siembra de todos los cereales, y ademas para la de garbanzos, guisantes,

y otros y otras semillas análogas. Tanto para apropiarla al diverso volumen de ellas, cuanto para medir la cantidad de la simiente, tiene un graduador de exactitud extraordinaria. El sistema es sencillo, de difícil descomposicion y de fácil manejo. Para usarlo es preciso que la labor sea plana, es decir, que se haya barbechado con arado de ver-

tedera, ó que se pase la grada para rebajar los lomos, si la labor estuviese hecha á surcos.

— Durante el mes de octubre último se han exportado al extranjero por el puerto de Santander, mas de 600,000 arrobas de harina, y unas 19,000 fanegas de trigo.

— El consejo de sanidad del vecino reino ha declarado sospechoso de fiebre amarilla desde primero de octubre ultimo el puerto de Benguella.

— La Revista de Telégrafos propone en su ultimo número un nuevo sistema de contabilidad, que en nuestro concepto merece ser estudiado porque puede en efecto proporcionar algunas ventajas y sobre todo evitaria el que los empleados del ramo se distraigan en otras operaciones que no sean las de la trasmisión y vigilancia de los aparatos. El sistema á que nos referimos consiste en la creación de unos sellos de forma especial que deberian expedirse en los estancos, los cuales podrian servir para el pago del importe de cada despacho y aun para estender en ellos el contenido de cada despacho. El proyecto nos parece aceptable si se logra remediar algunos inconvenientes que se nos ocurrieron desde luego y que están al alcance de la vista menos perspicaz. Por ejemplo, si ocurre tener á media noche que trasmision un despacho, no estando abiertos á esas horas los estancos, no sabemos donde se podrian adquirir los sellos ú hojas de trasmision, y si estas se espinden tambien en las estaciones, el remedio es peor que la enfermedad.

— Ha fallecido en París, á la edad de 66 años, el poeta y novelista francés Bigot, autor de una excelente traducción de la Ilíada, de otra no menos notable, de la Odisea y de muchas novelas, entre ellas *El Ermitaño de los Alpes*, *El último Carlón* y *El cadalso*. Su ultima obra eran Los poemas evangélicos.

— El Rey de Lagos ha cedido voluntariamente su estado á Inglaterra. Veamos como. Segun los periódicos in-

gleses, se le entregó un tratado de cesion para que le firmara en el término de tres dias. El Rey trató de esquivar la firma organizando una conspiracion para asesinar al capitán Bedford y los demás ingleses; pero estos descubrieron la conspiracion, desembarcaron tropas y apuntaron sus cañones á la ciudad. El Rey firmó entonces el tratado de cesion voluntaria.

— El vizconde Canoing, virey y gobernador general de las Indias británicas, ha remitido al Museo imperial de Viena, un fragmento, el primero, sin duda, que ha llegado á Europa, del aereolito de Dhurmsala (Indias orientales), notable por el intenso calor que sintieron los que le tocaron inmediatamente despues de su caida en 14 de julio de 1860, entre dos y dos y media de la tarde. El aereolito en cuestion es de un color gris pálido, de testina tofácea, de un peso específico de 3151, y encierra, en granulos aislados, hierro en estado metálico y proto-sulfuro de hierro (pirita magnética).

— Un periódico extranjero dice que la idea del franqueo forzoso en Inglaterra, tuvo su origen en el suceso siguiente:

Viajaba por el Norte de Inglaterra mister Rowland Hill, y se detuvo en una venta. Llegó el cartero y entregó una carta á la joven ventera, que despues de darla muchas vueltas dijo que era de su hermano, y preguntó cuánto era el porte. Como el cartero le contestase que un chelin, la joven dijo que no tenia aquel dinero y devolvió la carta. El viajero, a pesar de la resistencia de la joven, pagó por ella el chelin, y apenas desapareció el cartero le dijo la ventera: «Mi hermano y yo somos muy pobres, hemos convenido en que nuestra correspondencia no nos cueste nada. Para ello ponemos en el sobre ciertos signos, por medio de los cuales nos decimos cuantos tenemos que decirnos.» Y abriendo la carta que estaba en blanco se la enseñó á mister Rowland Hill. En aquel momento concibió este la idea del franqueo forzoso por una cortísima cantidad. El número de cartas, que entonces era de millo y medio, había subido diez años despues (en 1850) á mas de siete millones. Rowland Hill es aun secretario de la Dirección de Correos de Inglaterra.

— El buque americano *Coryntian*, procedente de Cardiff, mandado por

el capitán S. Seweeler fué completamente consumido por el fuego el dia 25 en el puerto de Lisboa. Solo se salvaron la tripulación y algunos objetos y equipajes.

MAHON 14 DE DICIEMBRE.

Efemérides.

1096.

Sitio de Valencia por los moros, defendida por los cristianos, al mando del Cid Campeador.

Nota de las cartas que se hallan detenidas en la Administración de Correos de esta ciudad por falta del correspondiente franqueo.

Sr. Vicario General. . . . Ciudadela.

Un agricultor francés ha encontrado un nuevo método de regar los árboles, que produce, según dicen, excelentes resultados. Coloca junto al árbol un pequeño cubo ó barreño lleno de agua, y luego, metiendo, en él el extremo de una cuerda, deja esta arrollada al tronco del árbol. De esta manera la cuerda va absorbiendo paulatinamente el agua del barreño, comunica su humedad al tronco, e infiltrándola en las raíces las mantiene frescas, y hace las veces de un riego continuo y suave que conserva a la planta toda su lozanía.

Para prevenir los accidentes que suelen ocurrir al encerrar el vino en los sotobosques, y que a veces producen la asfixia, hasta colocar á la entrada de la cueva una lechada de cal, y rociar con ella por medio de una escoba, de vez en cuando el suelo; al cabo de algunos instantes se puede llegar á la cueva sin peligro. Es una precaución muy sencilla y que puede prevenir funestos accidentes.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Espiridion obispo y confesor, San Nicasio obispo y compañeros mártires.

CULTOS.

CORTE DE MARIA — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Refugio, en la iglesia de las Religiosas Concepcionistas.

En dicha iglesia á las diez habrá oficio solemne y sermon siendo el orador el Sr. Cura Parroco de Villa-Carlos.

Mañana en la de San Francisco á las siete y media de la mañana habrá Comunión general, y por la tarde concluye el devoto octavario dedicado á la Reina de los ángeles en su Inmaculada Concepción.

En la de las Concepcionistas por la tarde habrá sermon que dirá D. Miguel Sintes pbro. y después concluye el devoto octavario de su lucila patrona y Titular.

SANTO DE MAÑANA.

Santa Cristina Virgen.

AFFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL. — Sale á las 7 horas y 13 ms. — Pónese á las 4 h. y 37 ms.

LUNA. — Sale á las 2 h. 28 ms. de la T. — Se pone á las 4 h. y 35 ms. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 13 de diciembre de 1861.

Servicio para el 14.

Gefe de dia: Don Juan Fernandez y Gamboa, teniente coronel graduado capitán del regimiento infantería de Granada núm. 34. — **Parada,** el mismo cuerpo. — **Hospital y provisiones,** Zaragoza. — **El Sargento Mayor.** — Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS.

De Palma en 5 días laud esp. Providencia, de 19 $\frac{1}{2}$ t., cap. D. Lorenzo Pons con 5 trip., 2 pas., vino y efectos.

De Felanitx en 14 horas laud esp. Union de 14 t., pat. Diego Llambias con 5 trip., vino y habas.

De Palma en 6 días laud esp. S. Miguel, de 42 t., pat. Bartolomé Garau con 8 trip., vino y otros efectos.

De Cartagena en 14 días, polacra goleta esp. San Cristóbal, de 68 t., cap. don Sebastián Barceló con 7 trip., 1 pas., madera y barrilla.

SALIDAS.

Para Palma laud esp. San Antonio, de 61 t., pat. Francisco Tous, con 8 trip., cascós vacíos y otros efectos.

Para Felanitx laud esp. S. Juan, de 23 t., pat. Jaime Pons con 4 trip., 3 pasaj. y varios efectos.

AVISOS OFICIALES.

Administración de Correos

de Mahon.

Mañana domingo se despachará el vapor correo Menorca para Mallorca y Barcelona, admitiéndose correspondencia hasta las ocho de la mañana, y en el buzón de la Aravaleta hasta las siete.

D. Enrique Truyols y Chauveron, Capitan del cuerpo de Artillería, Secretario de la Junta Económica del Parque de esta Plaza.

HACE SABER: que debiendo procederse en virtud de orden superior á la venta en pública subasta de 3 qqs. de latón en guarniciones de fusil y piezas sueltas inútiles, 29 qqs., 65 libras de hierro viejo en cañones de fusil, bayonetas y piezas sueltas, y 14 qqs., 50 libras de leña procedente todo del desbarato de armamento se anuncia al público á fin de que las personas que deseen interesarse en la referida subasta que tendrá lugar el dia 11 de Enero del año 1862 á

las 12 del dia ante la Junta Económica del expresado parque en la casa habitación del Sr. Coronel Comandante de Artillería de la Plaza sita en la calle del Cos de Gracia nº. 37, puedan enterarse del pliego de condiciones á que ha de sujetarse el licitador, el cual estará de manifiesto en la oficina del Comisario Interventor situado en la calle de la Infanta nº. 48, desde el de la fecha hasta el de su remate de 10 á 12 de la mañana. **Mahon 11 Diciembre 1861.** — Por acuerdo de la Junta. — **Enrique Truyols.**

ANUNCIOS.

EN VENTA.

Lo están dos casas sillas en la calle de Alayor números 23 y 25. Darán razón en las mismas.

Almendras, ligos de Valencia, pasas de Denia de superior calidad encajonadas. Vendense á precios moderados en la casa nº. 25 de la calle del Angel.

Vino nuevo y añejo de superior calidad, se vende en la calle de Santa Eulalia, antes vieja del Castillo, nº. 13, en casa de Bernardo Bustamante.

En esta imprenta informarán de quien tiene para vender un Pianino de siete octavas, de la fábrica Boisselot, un Contrabajo y la Historia Universal por César Cantú.

CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Los suscriptores á este periódico en las provincias reciben y recibirán cada mes, dentro de este, DOS TOMOS de preciosas novelas, que podrán encuadrinar con toda comodidad.

Tambien reciben y seguirán recibiendo lleno el periódico de noticias, de modo que La Correspondencia encierre mas lectura útil que los periódicos de mayor tamaño.

Y por último, cuantos se suscriban ó renueven ahora su suscripción, recibirán GRATIS el 10 de enero próximo el DICCIONARIO DE MEDICINA, CIRUJÍA Y FARMACIA que estamos preparando hace tres meses, y que vale mas indudablemente que un trimestre de suscripción.

La Correspondencia cuesta 30 rs. por trimestre. La suscripción se hace enviando su importe á la administración, calle del

Rubio, núm. 23, Madrid, en sellos del correo ó libranzas.

VAPOR MENORCA.

Al mando del capitán D. Agustín Galens saldrá para Barcelona con escala en Alcudia mañana domingo á las nueve de la mañana; admite carga y pasajeros.

Lo despacha D. Juan Taltavull, Angel, 22.

TEATRO.

Segunda veintena.

Gran función 46 de abono para el domingo 15 de diciembre.

1.º Sinfonía.

2.º El magnífico drama en 8 cuadros original del célebre Alejandro Dumas, titulado,

MARGARITA DE BORGONIA.

Títulos de los cuadros.

1º Felipe D'Aulnay.- 2º La torre de Neste.- 3º El gitano.- 4º La taberna de Orsini.- 5º Enguerrand de Marigny.- 6º Buridan.- 7º La llave.- 8º La revelación.

9º Danza valenciana, con ejercicios de pandereta por el Sr. Prous.

4º El divertido fin de fiesta, titulado:

EL TRIUNFO DE LAS MUJERES.

Entrada 2 rs.—Media 1 rl.—A las 7.

CORREO DE AYER.

A las 4½ de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcudia sin la menor novedad, el vapor MENORCA, conduciendo á su bordo 16 pasajeros del primer punto y 18 del último.

De los periódicos que hemos recibido cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 11 del actual, copiamos lo siguiente:

— El dia 5 á las cuatro y media de la tarde llegó á Algeciras el vapor de guerra Liniers procedente de Tánger con seis prósperos del ejército y, según se dice, pliegos de Muley el Abbas para el gobierno. En Algeciras se aseguraba después de la llegada del vapor de guerra que no tardaría en hacerse entrega á España en Tánger y en Londres de la parte de indemnización que debe entregar ahora el gobierno marroquí.

— Se ha mandado establecer en San Roque (campo de Gibraltar) un hospital provisional y perfectamente preparado, en el que eocuectren inmediata curación ó alivio los enfermos procedentes del ejército de ocupación de Tetuán.

— Se ha mandado enviar desde la fabrica de fundición de Trubia, un hipocelómetro á cada una de las plazas de Palma de Mallorca, Mahón, Cartagena y otras.

— El Diario Español anuncia que está ya arreglada la cuestión de la nueva deuda procedente de 1823. Dice que se pagarán 25 millones de francos en títulos de la deuda ó en un número de anualidades.

— Se ha presentado un proyecto de ley fijando en 100,000 hombres el ejército para 1862.

— Del Diario de Barcelona del 9. Parece que deben reunirse hoy ó mañana en esta capital, sobre sesenta jóvenes navarros que se dirige á formar parte de la expedición de Méjico. Treinta de ellos salieron el sábado de Zaragoza.

— Garibaldi se ha embarcado otra vez en Génova, de regreso á Caprera, con su hijo Menotti y algunos amigos.

— La Patria publica noticias de Nueva York con fecha del 27, en las cuales se asegura que Mr. Lincoln se muestra muy conciliador respecto al insulto hecho al buque francés Julio y María, que fué resultado de una equivocación.

— Un parte de Nueva-York de fecha del 28 de noviembre dice que ha cambiado bastante de tono el lenguaje de la prensa americana, y varios periódicos importantes, especialmente la Tribuna y el World, discuten la posibilidad de dar libertad á los enviados del Sud si se declara ilegal su arresto.

— El Times, el Morning-Post, como igualmente los demás periódicos, discuten favorablemente el message del presidente Jefferson Davis al Congreso de los Estados confederados del Sur.

— El «Morning Herald» promete al ministerio el apoyo de los conservadores si reclama una reparación completa del insulto que se ha hecho al pabellón inglés.

— Dice La Patria: «Creemos saber que uno de los individuos del gabinete británico ha dicho recientemente á los representantes de uno de los principales distritos fabriles de Inglaterra, que el gobierno de la Reina se ocupaba de la manera más formal en los intereses de la industria algodónera, y que había tomado tales disposiciones que los puertos del Sur po-

drían abrirse de nuevo al comercio lo mas tarde á primeros del próximo febrero.

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES.

(Del Diario de Barcelona.)

Madrid 9 de diciembre.

Se asegura que los señores marqués de la Vega de Arinjo y D. Francisco Luján son los candidatos designados para el ministerio de Fomento.

Nada se ha resuelto todavía sobre el nombramiento de registradores de hipotecas.

Madrid 10 de diciembre.

El gobierno francés escribe desaprobando la conducta del general Pelissier.

El general Dulce se marcha llevando autorización para emprender obras públicas á cargo del presupuesto extraordinario con objeto de aliviar á los menesterosos.

Madrid 11 de diciembre.

El señor Barrantes ha presentado una proposición á las Cortes para que el gobierno conceda doce premios de á mil duros cada uno para premiar á los autores dramáticos, y auxiliar á las empresas teatrales.

El señor Merry vuelve á Tánger.

Paris 9 de diciembre.

Nueva-York 23 noviembre.—Los miembros del Congreso que se encuentran en Washington se han reunido en sesión y han decidido por unanimidad que el arresto de los comisionados del Sur era legal.

Los separacionistas han trasladado la capital del gobierno á Nashville.

Paris 10 de diciembre.

Continúan en Inglaterra los armamentos y los envíos de tropas y municiones al Sudán.

El Daily-News espera que Inglaterra y Norte-América apelarán á los buques y a los precios de las potencias amigas antes de retomar la guerra.

Nápoles 9.—Anoche tuvo el Vesubio una erupción considerable por la parte de la Torre del Greco, erupción tan amenazadora, que nunca se había visto otra igual. El volcán se ha abierto cinco bocas, por donde se desprende la ardiente lava. Los habitantes huyen. El general La Marmora está prestando todos los auxilios que el caso requiere.

Paris 11 de diciembre.

El Daily News insiste en sus ideas de una mediación de las potencias en el conflicto anglo-americano.

Cotización de las bolsas de Madrid, Paris y Londres del dia 11.

Madrid. — 3 por 100, 49-85 y 75.

Paris. — 3 por 100, 67-55.—4 y 12 por 100 id., 95-10.

Londres. — Consolidados, 90 1/4 á 58.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director del editor responsable, José Hospitaler.

ASOCIACIONES
Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual.
calle Nueva, num. 21.